

Informe de acción

Incorporación de la nutrición a escala subnacional: una mirada a la Alianza de la sociedad civil SUN de Ghana

País: Ghana

Tema: Movilización social, abogacía y comunicación

Subtema: Movilizar a la sociedad civil

Fecha: 2023

© Dominic Chavez / Banco Mundial



Resumen



En 2018, se detectaron diferentes problemas en la coordinación y la armonización de las políticas, las estrategias y los planes a escala nacional y sectorial, ya que Ghana aún no había adoptado un enfoque holístico para abordar la malnutrición.

Entre estas importantes lagunas encontramos la mala interpretación de las políticas, las estrategias y los planes nacionales por parte de los responsables de su implementación en las regiones y los distritos.

Además, los recursos en los distritos eran insuficientes en términos de cantidad y calidad para la aplicación de las políticas, los planes y los programas de nutrición.



Con el apoyo del Fondo Común del Movimiento SUN, bajo la dirección de la Alianza contra el Hambre de Ghana, la Alianza de la sociedad civil SUN (ASC) de Ghana inició una serie de actividades a escala subnacional diseñadas para desarrollar las capacidades de los principales responsables políticos en el esfuerzo por ayudar a los equipos técnicos de los distritos a incorporar en 2024 la nutrición a los planes a medio plazo y anuales de veinte distritos de alta carga.

Gracias a un compromiso sostenido, la nutrición (que había quedado relegada a escala subnacional a un segundo plano en el proceso de planificación) se ha convertido en una cuestión prioritaria desde 2019 hasta la fecha.



Objetivos del informe de acción

El objetivo de este informe es compartir experiencias y aprendizajes que podrían ayudar a otras ASC del Movimiento SUN a mejorar la inclusión de la nutrición en los planes de desarrollo de sus respectivos países.



Período cubierto

Las actividades del proyecto del Fondo común emprendidas por la ASC de Ghana comenzaron en 2018 y finalizaron en 2021.

Esto coincidió con la pandemia de COVID-19, que tuvo unas repercusiones importantes en la ejecución del proyecto.



¿Qué se ha hecho?

El proyecto del Fondo común puesto en marcha por la ASC de Ghana ha generado un entorno de cooperación entre las instituciones colaboradoras del Movimiento SUN a escala nacional y subnacional, sobre todo dentro de la plataforma multisectorial (PM) del Movimiento SUN.

Las principales partes interesadas, incluidas las de la PM nacional, ayudaron a la ASC de Ghana a encabezar su labor de visibilización a escala nacional y subnacional con el fin de convertir la nutrición en una cuestión prioritaria en los planes de desarrollo a medio plazo de veinte distritos de alta carga.

Esta colaboración entre las partes interesadas se logró a través de la organización de varios debates, foros y eventos de aprendizaje sobre nutrición a escala subnacional.

En marzo y abril de 2021, la ASC se asoció con el equipo de Advancing Nutrition de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional con el fin de organizar eventos de aprendizaje en cinco regiones del norte de Ghana que ayudaron a las partes interesadas a comprender mejor sus funciones en los planes de nutrición subnacionales, y en la ejecución de estos, antes del desarrollo del período de planificación y ejecución a medio plazo para 2021-2024.

Dichos eventos, orientados a los resultados, incluyeron formación práctica sobre los planes de nutrición y su ejecución para los participantes, la mayoría de los cuales tuvieron una gran influencia en las políticas.

Los participantes aprendieron cómo los proyectos anteriores de nutrición y seguridad alimentaria pueden contribuir a los procesos de planificación a escala regional y de distrito.

También recibieron formación sobre la incorporación de la nutrición a los planes a medio plazo de sus respectivos distritos, sobre cómo interpretar los indicadores de nutrición

de un período determinado o cómo desarrollar estrategias para lograr los resultados deseados.

Los eventos de aprendizaje se centraron en los principales retos en materia de nutrición de las regiones y los distritos del norte de Ghana, incluidos los problemas de salud materna, los problemas de nutrición prenatal y posnatal, los problemas de nutrición más acuciantes relacionados con los primeros 1000 días de vida de los niños, el retraso en el crecimiento, la emaciación o la anemia.

El módulo de formación también incluía intervenciones relativas a los datos de nutrición adecuados y al análisis de situación en términos de progresos y posibles lagunas para fundamentar las políticas en datos.

Los eventos de aprendizaje fueron muy prácticos y sirvieron para desarrollar las capacidades de los participantes para la visibilización de la nutrición, el seguimiento de los presupuestos, el análisis de los datos y la correcta interpretación de las directrices nacionales de desarrollo que estableció la Comisión Nacional de Planificación del Desarrollo con el objetivo de orientar a los responsables políticos de los distritos en la incorporación de la nutrición a los planes a medio plazo de los distritos en el período 2021-2024.

Los representantes de los diversos distritos, sobre todo los principales responsables de la formulación de políticas, entendieron la necesidad de priorizar la nutrición en los planes de desarrollo de los distritos para el período de medio plazo 2021-2024.

Por otro lado, también aprendieron que la visibilización basada en datos mejora muchísimo la aceptación entre los responsables de la formulación de políticas a escala nacional y de distrito. Es decir, si la visibilización no se acompaña de evidencias, es complicado recibir apoyo.



Los distritos participantes han incorporado la nutrición a los planes a medio plazo de 2021-2024 para los distritos de alta carga seleccionados y han esbozado de manera clara las estrategias para abordar los principales problemas en materia de nutrición (como el retraso en el crecimiento, la emaciación, la anemia y los problemas de salud materna) en los planes a medio plazo y anuales de los distritos para el período 2021-2024.

Algunos distritos han iniciado incluso planes de inversión para la nutrición bajo la supervisión y la dirección de la Comisión Nacional de Planificación del Desarrollo.

La ASC de Ghana está decidida a fomentar y supervisar la aplicación de los respectivos planes, trabajando en estrecha colaboración con la Comisión de Planificación del Desarrollo durante los próximos tres años.



¿Qué podría hacer el país de manera diferente?

El factor externo que supuso uno de los mayores obstáculos para ejecutar el proyecto del Fondo Común y de otras actividades importantes, como los eventos de aprendizaje, fue la escasa participación de algunas de las principales partes interesadas en algunos de los debates y las consultas nacionales y subnacionales, dado que por aquel entonces estaban activados los protocolos de seguridad por la pandemia de COVID-19.

Aun así, las sesiones de vídeo híbridas en línea ayudaron a mitigar esta situación.



© Dominic Chavez / World Bank



Próximos pasos

Entre el resto de medidas que se pueden tomar en los distritos, destacan la promoción, el seguimiento y la evaluación de los recursos presupuestarios para la nutrición y una ejecución efectiva de las intervenciones en materia de nutrición. Esto es lo que ha fundamentado el desarrollo del actual proyecto de visibilización a escala subnacional de la ASC de Ghana desde ahora hasta 2025.



Adaptación y aplicabilidad

Para ayudar a hacer realidad los cambios necesarios, garantizar el éxito de las labores de visibilización y mejorar los resultados en materia de nutrición, las organizaciones de la sociedad civil del Movimiento SUN de otros países deberían centrar su trabajo de visibilización en los responsables subnacionales de aplicar y formular las políticas.

Para llevar esto a cabo de forma efectiva, debe existir una relación y una cooperación con el punto focal SUN en el Gobierno y con los responsables de aplicar y formular las políticas en los distritos.

También se debe involucrar a los embajadores de la nutrición de los distritos.

Para mejorar la visibilización, la Alianza de la sociedad civil SUN de Ghana designó a más de 30 embajadores de la nutrición de los veinte distritos y trabajó con ellos.

Esta Buena Práctica se ha desarrollado en colaboración con la Red de la Sociedad Civil del Movimiento SUN. Para más información sobre la Red, visite su sitio web: <https://www.suncivilsociety.com/>



Red de la sociedad civil
INVOLUCRAR • INSPIRAR • INVERTIR